

EDITORIAL**BIENVENIDA, ACTIVIDADES SAM 2016 E INVITACIONES**

Arrancando académicamente el año, espero que todos los lectores hayan podido seguir llevando adelante sus metas científico académicas, laborales, docentes e investigacionales en el plano profesional, y por supuesto en el plano personal. Para la Sociedad Argentina de Medicina este año (como cada año) representa un desafío, el de seguir creciendo con la acumulación de actividades, de producción científica, de seguir compartiendo el conocimiento, de apuntalar el crecimiento general pero en particular de la levadura -como ha dicho la negra Sosa- que representan los residentes, el de seguir estrechando lazos dentro y fuera del país, el de hacer crecer la agenda de los amigos.

A esta altura los sameros podemos decir con orgullo que contamos con una serie de productos SAM de interés para los profesionales, que incluyen Congreso, Revista, Carrera de especialistas, otros cursos, procesos de certificación y recertificación, convenios, comisiones de trabajo y participación activa en el Foro Argentino de Clínica Médica.

Nuestro Congreso anual (Internacional desde 2009) tuvo en el último año más de 6500 participantes y cerca de 1500 trabajos. Imaginen que eso representa (a 10-12 trabajos por mesa) cerca de 150 mesas, y a 2 comentadores por mesa, cerca de 300 profesionales que ejercen su tarea docente en la discusión de los mismos. Por otro lado, en el proceso de revisión preexposición y de premiación posexposición, participan revisores y jurados. Esta editorial representa una invitación a quienes quieran participar en algunos de estos procesos: revisión, comentador, jurado. Además tenemos 130 mesas de conferencias, simposios, etc. lo cual implica, a 2 presidentes y 2 secretarios por mesa, 520 posiciones a tomar. Los invitamos a seguir participando en nuestro congreso, recibiendo propuestas de presidentes, secretarios (puesto reservado a los residentes), en algunos casos panelistas. Los invitamos a jugar el mismo doble rol que tenemos nosotros, los que aparecemos en la organización: asistentes, y actores.

Hay varias sociedades del Departamento de Medicina que intervienen en nuestro congreso, y recíprocamente

nos convocan al suyo. Ese intercambio académico lo consideramos valiosísimo, para nosotros, para el público asistente, y ojalá tenga repercusión en la salud de la comunidad que asistimos (aunque eso no lo podamos medir). En el último evento hemos instalado un nuevo dispositivo: "La escuela de residentes" que inicia un nuevo estándar en nuestros congresos, trata de formación de líderes con proyección a futuro para formar parte de los equipos de salud, con conocimientos de profesionalismo, bioética, docencia, investigación, manejo de grupos, gestión y negociación.

En referencia a la revista, tienen ante sus retinas el número 8, un esfuerzo que también demanda (como en toda revista que tiene revisión por pares) un extenso proceso editorial que implica la recepción del trabajo, la distribución a dos árbitros, y todo el ida y vuelta con las correcciones para que se publique un producto de calidad (no solo de contenido sino también de formato). Más del 90 % de las publicaciones de los números anteriores fueron informes de investigaciones originales, proporción poco frecuente en las revistas científicas. Acá también los invito al doble rol que mencioné antes: a enviar trabajos como autores y ofrecerse como revisores.

Nuestra sociedad tiene desde 2013 el aval del Ministerio de Salud de Nación para emitir título de especialistas, y en 2015 iniciamos la carrera especialistas de Clínica Médica (que representa una de las formas de acceder a la especialidad por parte de nuestra sociedad). Dicho curso bianual está modulado, tiene una parte presencial y un importante apoyo virtual para cumplir con el extenso temario de la especialidad (entre presencial y virtual, cada módulo tiene alrededor de 40 conferencias). De esa forma, al fin de los 2 años, los cursistas tienen en su aula virtual alrededor de 400 exposiciones. Cada una con su literatura y su foro de discusión. Cada módulo también tiene un ateneo con discusión de 5 casos clínicos.

Los invitamos a sumar profesionales a nuestro curso y a participar como docentes, el curso está abierto a todo aquel que quiera traer su experiencia y conocimientos.

Los procesos de certificación y recertificación que brinda la sociedad tienen aval por la Academia Nacional de Medicina y se encuentran en trámite para ser emitidos conjuntamente con la UBA.

Tenemos un área de convenios que ha firmado acuerdos de intercambio académico con Universidades, agrupaciones de estudiantes, sociedades científicas del exterior y sociedades científicas locales. Quiero aclarar que los mismos no son papeles formales, en todos los casos el intercambio y la participación se han generado (conferencias, trabajos conjuntos, intercambio de docentes para paneles, conferencias, presidir mesas, arbitrar trabajos, etc.).

Otro área está representada por las comisiones de trabajo (Consejos según nuestro estatuto). La mayoría en formación y algunas en trabajo más avanzado. Ellas son: educación, enfermedades regionales, medicina hospitalaria, medicina domiciliaria, cardiovascular, neumonología, neurología, gastroenterología, reumatología, pacientes críticos, nefrología, endócrinas y metabolismo, prevención cuaternaria, hematología, dolor, nutrición, hepatología, oncología, infectología, adultos mayores, salud comunitaria, medicina legal y bioética, farmacología, toxicología, adolescencia, perioperatorio. Las mismas se centrarán en recomendaciones y en coordinación de proyectos multicéntricos. Además está decir que los lectores están invitados a participar, incorporarse, opinar, enviar proyectos.

Recientemente hemos creado el dispositivo SAM Juniors, que comprende a profesionales que han terminado en los últimos años las residencias y hoy se encuentran insertados en los equipos de atención, son los profesionales que en el futuro liderarán la SAM. Y que actualmente trabajarán en el nexo entre instituciones, con registros, trabajos multicéntricos. Son quienes empezarán a gestar números de los que carecemos

los clínicos en nuestro país. ¿Cuántas hiperglucemias son atendidas en las salas de internación? ¿Cuántas corresponden a estrés, cuántas a diabetes con mal control, cuántas a diabetes no diagnosticada? ¿Hay diferencias regionales, o de otros contextos? Similar pregunta puede hacerse para las dislipemias, los trastornos cognitivos, etc.

Otro logro por concretarse en lo inmediato: la SAM está por obtener el aval del Ministerio de Salud para acreditar residencias, hecho que nos llena de satisfacción y nos pone sobre alerta de un trabajo inmediato intenso y de gran responsabilidad.

El Foro Argentino de Clínica Médica es un dispositivo nacido a instancias de SAM, que congrega a sociedades y asociaciones de Clínica Médica / Medicina Interna de muchas provincias de nuestro interior, siendo las sociedades fundadoras la Asociación de Medicina Interna de Rosario, la Sociedad de Medicina Interna de Santa Fé, la Sociedad de Medicina Interna de Córdoba y la SAM formando una "red nacional de profesionales de la especialidad". Su misión es la promoción e intercambio académico, docente y de profesionalismo médico, y una de sus metas iniciales es realizar investigación acerca de los procesos que ocurren en las residencias vinculados a la salud laboral y al derecho de los residentes. Muchas investigaciones vinculan al maltrato laboral con deterioro en las condiciones de salud de los profesionales a posteriori. Creo que quienes trabajamos en salud vemos esto todos los días.

Bueno, les he mostrado los principales productos SAM y los he invitado a sumarse a los mismos. Desde la SAM esperamos en definitiva poder lograr dispositivos con equipos de intercambio y trabajo en pos del beneficio de los actores más importantes del sistema: los ciudadanos. Transitemos este año tratando de cumplir con la mayoría de los proyectos y liberemos endorfinas.

Prof. Dr. Pascual R. Valdez
Director RAM.
Presidente SAM.
rpascual46@gmail.com
(para que manden propuestas)